

Antonio Garnica



# *Nicolás Wiseman*

[Biografías]

*f)L* Fundación José Manuel Lara

## ÍNDICE

INTRODUCCIÓN . . . . .	7
SEVILLA, SU CIUDAD NATAL (1802-1808) . . . . .	21
IRLANDA Y USHAW (1809-1818) . . . . .	35
LOS PRIMEROS AÑOS DE ROMA (1818-1829) . . . . .	67
EL RECTOR DEL COLEGIO INGLÉS (1829-1840) . . . . .	137
INGLATERRA (1835-1836) . . . . .	183
SUS ÚLTIMOS AÑOS ROMANOS (1836-1840) . . . . .	207
EL OBISPO DE MELIPOTAMUS (1840-1850) . . . . .	231
DE NUEVO SEVILLA (1844-1845) . . . . .	283
DESDE LA PUERTA FLAMINIA DE ROMA (1850) . . . . .	323
CARDENAL ARZOBISPO DE WESTMINSTER (1850-1855) . . . . .	347
VUESTRA INMENSIDAD (1856-1859) . . . . .	385
FINAL Y RECUERDOS DE UNA VIDA (1860-1865) . . . . .	409
CRONOLOGÍA . . . . .	451
BIBLIOGRAFÍA . . . . .	455
ÍNDICE ONOMÁSTICO . . . . .	461

## INTRODUCCIÓN

LA RECIENTE celebración del segundo centenario del nacimiento del cardenal Nicolás Wiseman (Sevilla 1802-Londres 1865), primer arzobispo de Westminster, en la ciudad de Sevilla es una buena ocasión para escribir la primera biografía en español de este ilustre eclesiástico y dar a conocer las circunstancias de su vida. Desde que su conocida novela *Fabiola o la Iglesia de las Catacumbas* dejara de ser libro de lectura obligada de todo joven católico, el nombre del cardenal se ha ido desvaneciendo en su ciudad natal. A pesar de que en honor de él se le puso a la calle donde nació el nuevo nombre de Fabiola, porque los munícipes sevillanos entendieron que la pronunciación correcta del nombre del cardenal iba a plantear problemas al público en general, y a pesar de que la casa está marcada con una hermosa lápida, pocos son los sevillanos que relacionan hoy el nombre de Fabiola con el cardenal Wiseman. ¿No será acaso una calle dedicada a la reina viuda de Bélgica?

Por otro lado muy escasa es la bibliografía española sobre el cardenal. Escasa y sucinta. A consecuencia de ello poco se conoce entre nosotros sobre los avatares de su vida. Sólo con ocasión de su muerte, hace ya casi siglo y medio, aparecieron algunos breves ensayos biográficos. El primero de todos ellos es un extenso artículo de León

Carbonero y Sol, «Biografía y funerales del Cardenal Wiseman», publicado en *La Cruz, Revista religiosa de España*, en 1865, inmediatamente después de su fallecimiento<sup>1</sup>. Aunque está escrito en el estilo oratorio y hagiográfico propio de la época —el finado es un dechado de muchas virtudes que todos debemos imitar—, Carbonero y Sol da a conocer los momentos más importantes de la vida de Wiseman. El artículo tiene bastantes problemas de cronología por no utilizar las fuentes documentales necesarias, muy probablemente por no poder acceder a ellas, aunque su autor, con buen sentido periodístico, se detiene en la descripción de los funerales que se acababan de celebrar en Londres y en Sevilla. De estos últimos él ha sido testigo presencial. La información sobre la vida de Wiseman y los funerales de Londres proviene de un artículo del marqués de Sálvago publicado en la revista genovesa *Annali Cattolici* de aquel mismo año de 1865. Carbonero añade alguna información sobre su visita a Sevilla en 1845 deteniéndose específicamente en el doctorado que le confirió la Universidad. Todos los escritores españoles posteriores que escriben sobre Wiseman utilizan el apunte biográfico de Carbonero y Sol algunos reconociendo el débito y los demás simplemente callándose.

En ese mismo año de 1865 el Boletín del Arzobispado de Sevilla publicó una breve *Memoria biográfica*, obra de José Antonio Ortiz Urruela, en varias entregas. Mantiene un tono oratorio parecido al de Carbonero y Sol, pero la información que ofrece es difusa, escasa y absolutamente descontextualizada. Lo único que viene a decir es que Wiseman era un portento de ciencia y de virtud pero sin especificar las características de dicha sabiduría y santidad.

Nicolás Wiseman es también incluido en el diccionario titulado *Bibliografía eclesiástica completa* (Madrid 1868), dirigido por Basilio Sebastián Castellanos de Losada. La semblanza de Wiseman corre a

---

1. En pp. 528-555.

cargo de José Pulido y Espinosa, que se limita a reproducir íntegramente el *Elogio* que pronunció él mismo el 1 de junio de 1866 en la Real Academia española de Arqueología y Geografía del Príncipe Alfonso, de Madrid. Pulido y Espinosa había utilizado para componer su discurso el artículo de Carbonero y Sol sin mencionar su fuente y sin añadir nada propio.

Por último, en el libro *Prelados sevillanos*, de José Alonso Morgado, se incluye una breve semblanza de Wiseman, que es un resumen de la breve biografía de Carbonero y Sol, como él mismo confiesa. Sin embargo, Alonso Morgado adelanta al siglo XVII el establecimiento de unos Wiseman en Sevilla, ancestros al parecer del cardenal, aunque por otro lado dice que fueron los abuelos del cardenal los que vinieron de Waterford en el siglo XVIII. Dice que el ministro del bautismo del futuro cardenal, fray Buenaventura de Irlanda, fraile del convento de Capuchinos, era hermano de su padre, lo que no concuerda con los datos que existen. Da sin embargo la noticia de la ruina de la casa comercial de los hermanos Wiseman poco tiempo después de la muerte de don Diego, como en realidad sucedió unos cuantos años más tarde, en 1808, a consecuencia de la invasión francesa de la península, que entre otras cosas afectó seriamente al comercio exterior de España.

Recientemente hemos tenido ocasión de publicar dos extensos artículos sobre el cardenal Wiseman en la revista *Isidorianum*, del Centro de Estudios Teológicos de Sevilla sobre dos temas monográficos: «Nicolás Wiseman en Sevilla»<sup>2</sup>, en el que estudiamos su visita a la ciudad natal en 1844-45, y «La Iglesia española en 1845 según Nicolás Wiseman»<sup>3</sup> sobre las consecuencias de la desamortización de los bienes eclesiásticos tal como las entendió Wiseman en dicha visita.

---

2. Nº 15 (1999), pp. 165-210.

3. Nº 17 (2000), pp. 97-148.

Estos artículos fueron el fruto de dos meses de estancia en el Instituto de Historia Eclesiástica de la Iglesia española de Montserrat en Roma para consultar el archivo de la Congregación antes llamada de Propaganda Fidei y hoy de la Evangelización de los pueblos, así como del *Venerabile* Colegio Inglés de Roma.

Para celebrar el segundo centenario de su nacimiento las Facultades de Filología y de Geografía e Historia de la Universidad de Sevilla, con la colaboración de la Fundación José Manuel Lara, dedicaron uno de sus Cursos de Otoño de 2002 a *La Sevilla de Nicolás Wiseman*, en el que intervinieron varios expertos en el tema. Las conferencias del Curso han sido publicadas en el presente año por la Fundación.<sup>4</sup>

En estos últimos trabajos y sobre todo en la estancia de su autor como investigador en la Universidad de Harvard en el curso 1997-98 está la base de esta biografía. El autor quiere reconocer también que durante su estancia en dicha universidad el cardenal Bernard Law, arzobispo de Boston, lo animó indirectamente a realizar este trabajo. En el curso de una entrevista el cardenal se interesó por el tema de sus investigaciones y al enterarse de que trabajaba principalmente sobre un heterodoxo español, José Blanco White, le dijo por qué se interesaba por un heterodoxo habiendo tan excelentes ortodoxos en la Iglesia católica. Fue una buena sugerencia porque es siempre revelador contrastar tendencias opuestas y aceptó el reto del cardenal dirigiendo también su interés a Nicolás Wiseman, que por otra parte no lo separaba de Blanco. Blanco y Wiseman tenían en efecto muchos lazos en común. Los dos habían nacido en el barrio de Santa Cruz de Sevilla, en casas muy próximas, ambos eran hijos de comerciantes irlandeses establecidos en Sevilla y procedentes de la misma ciudad irlandesa, Waterford.

---

4. *La Sevilla de Nicolás Wiseman*, edición de Antonio Garnica, Fundación J. M. Lara, Sevilla, 2003.